

**Zeitschrift:** Panorama suizo : revista para los Suizos en el extranjero  
**Herausgeber:** Organización de los Suizos en el extranjero  
**Band:** 35 (2008)  
**Heft:** 4

**Artikel:** Política : transformación de la configuración de los partidos  
**Autor:** Lenzin, René  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-908827>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 08.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Transformación de la configuración de los partidos

El continuado éxito electoral de la UDC y la destitución de su consejero federal, Christoph Blocher, conllevan cambios en la configuración de los partidos: tanto los miembros excluidos de la UDC como los disidentes se unen para formar un nuevo partido, y se produce una fusión de liberales y radicales. Por René Lenzin

El 12 de diciembre de 2007, el Parlamento eligió a la ex consejera gubernamental de los Grisones, Eveline Widmer-Schlumpf, para ocupar el puesto de Christoph Blocher en el Consejo Federal. La UDC se sintió engañada y traicionada por Widmer-Schlumpf, también miembro del mismo partido, y la acusó de haber infringido una decisión del partido y el grupo parlamentario, y de pactar con la oposición. Tres meses después de las elecciones, la dirección del partido exigió a Widmer-Schlumpf dimitir en el Parlamento y darse de baja en el partido. Ante la negativa de la nueva consejera federal, la directiva del partido impuso un ultimátum a la sección grisona de la UDC: o expulsan del partido a Widmer-Schlumpf o dicha sección ya no será miembro de la UDC Suiza.

No obstante, los grisones no estaban dispuestos a dejar plantada a su consejera federal, por lo que fueron expulsados del partido nacional. Este proceso condujo a una escisión de la UDC grisona. Parte de los miembros del partido fundó la nueva UDC, que sigue la línea política de Blocher y se ha unido al partido suizo. Otros miembros han decidido fundar el Partido Conservador Demócrata (BDP en alemán). Entre ellos hay numerosos políticos con cargos oficiales de la antigua UDC. Junto a la consejera federal Widmer-Schlumpf están los dos consejos gubernamentales, ambos consejos nacionales y 32 parlamentarios cantonales.

El proceso iniciado por la UDC contra la UDC grisona no suscitó gran oposición en otras secciones cantonales. Solo en Berna y Glarus se registró un claro rechazo por parte de algunos miembros del partido, lo que condujo a escisiones parciales. En Glarus, el único consejero gubernamental de la UDC y 8 de los 26 parlamentarios se unieron al nuevo partido. En Berna fueron uno de los dos consejeros gubernamentales, 2 de los 10 consejeros nacionales, el único consejero de los estados y 17 de los 47 parlamentarios cantonales. También se ha unido al nuevo BDP el consejero

federal bernés Samuel Schmid, al que la UDC expulsó del grupo parlamentario por aceptar el nombramiento de Widmer en diciembre de 2007.

Al cierre de esta edición, el nuevo partido contaba con 2 consejeros federales, 5 parlamentarios federales y 57 cantonales. Aun así, no puede formar un grupo parlamentario en el Palacio Federal, porque para ello necesita como mínimo 5 escaños en el Consejo Nacional. Queda por ver si el BDP logra establecerse a largo plazo y en qué medida perjudicará a la UDC. Lo único que está claro es que su doble presencia en el gobierno de todo el país es incompatible con el sistema suizo de concordancia. Lo más tardar en las elecciones de renovación total, en 2011, podrían producirse cambios de mayor envergadura en el Consejo Federal.

### Reunificación de los fundadores del Estado

La más reciente evolución de la UDC no solo ha conducido a la creación de un nuevo partido, sino que asimismo ha ocasionado otros desplazamientos en el panorama político. El porcentaje de electores de la UDC pasó del 11 al 28,9% entre 1987 y 2007. Este crecimiento inaudito en Suiza es atribuible al hecho de que, por una parte, el partido ha absorbido prácticamente todos los grupos más derechistas que él, y por otra parte ha sabido captar e incorporar a sus filas a muchos electores de partidos conservadores tradicionales. El crecimiento más espectacular de la UDC se ha producido en zonas rurales católicas del centro y el este de Suiza, así como en las zonas rurales protestantes de la Suiza francesa. En las primeras zonas mencionadas, sus éxitos fueron sobre todo en detrimento de los demócrata-cristianos, en el caso de los segundos, los perjudicados fueron los liberales y los radicales.

A nivel global, en toda Suiza se redujo la proporción de electores de ambos partidos fundadores del Estado federal «solo» en un 7,9% entre 1987 y 2007. Desproporcionadas

fueron sus pérdidas en los antiguos feudos liberales de la Suiza francesa: en Neuchatel perdieron 24,5 puntos porcentuales, 22,3 en Vaud y 13,6 en Ginebra. Al mismo tiempo, la UDC aumentó su cuota de votantes en estos cantones en un 23,2, un 16,2, respectivamente en un 21,1%. Ahora, los liberales y los radicales han tomado cartas en el asunto, aparcando de momento sus rivalidades de años, y han decidido unirse. El 21 de junio, las secciones cantonales de Neuchatel se fusionaron para formar el Partido liberal-radical neuchâtelois, y en octubre tendrá lugar la fusión a escala nacional.

En los cantones de Friburgo, Jura, Tesino y Valais existen ya partidos liberales-radicales. Una oposición categórica contra la unión de estos partidos solo ha sido anunciada hasta ahora por los liberales de Basilea-Ciudad. Ya desde 1999, los liberales y los radicales conforman un grupo parlamentario en el Consejo Nacional. En 1999, los liberales consiguieron menos de 5 escaños, con lo que perdieron la fortaleza del grupo parlamentario.

### Escisión de los Verdes

Un tercer cambio decisivo en la configuración de los partidos políticos de Suiza no tiene ninguna relación con la UDC, sino con los Verdes, que junto a la UDC han sido los grandes triunfadores de las elecciones parlamentarias del año pasado. Diferencias políticas, y sobre todo personales, fueron las causantes de una escisión de los liberales verdes producida en Zúrich durante la pasada legislatura. En octubre de 2007, este nuevo movimiento ganó de repente 3 escaños en el Consejo Nacional y 1 en el Consejo de los Estados. Entretanto se han formado secciones liberales verdes en otros nueve cantones. Este nuevo partido combina reivindicaciones ecologistas con posiciones más bien conservadoras en la política financiera y social. Queda por ver si su éxito será duradero. Los liberales verdes se consideran políticos de centro y conforman en el Palacio Federal un grupo parlamentario junto con el PDC y el partido popular evangélico.